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Завершившаяся в Шуше чет-
вертая международная кон-

ференция на тему «Формиро-
вание геополитики Большой 
Евразии: от прошлого к насто-
ящему и будущему», посвящен-
ная 100-летию со дня рожде-
ния общенационального лидера 
Гейдара Алиева и организован-
ная Университетом АДА, ста-
ла еще одним месседжем силь-
ным мира сего.

Роман ТЕМНИКОВ,
«Бакинский рабочий»

Отвечая на вопросы участни-
ков конференции - международ-
ных экспертов из различных стран 
мира, глава государства уделил боль-
шое внимание энергетическому 
сектору. В частности, Президент  
Ильхам Алиев обстоятельно гово-
рил о транзите нефти через Азер-
байджан, добыче в стране газа и кон-
денсата и т.д. 

Своим видением перспектив до-
бычи и экспорта газа в интервью 
газете «Бакинский рабочий» поде-
лился отечественный эксперт, руко-
водитель Центра нефтяных иссле-
дований Ильхам Шабан: 

- Президент Ильхам Али-
ев предложил использовать для 
транспортировки больших объ-
емов казахстанской нефти трубо-
провод Баку-Супса. Насколько это 
осуществимо?

- Чисто технически это вполне 
выполнимо. Но одного желания Баку 
для этого мало. Дело в том, что у это-
го трубопровода те же акционеры, 
что и у проекта АЧГ. Таким образом, 
необходимо будет провести перего-
воры, чтобы согласовать интересы 
казахстанских поставщиков нефти, 
владельцев трубопровода и офици-
ального Баку. Со слов главы нашего 
государства можно сделать вывод, 
что такие переговоры уже ведутся.

- Будут ли расти добыча и экс-
порт азербайджанской нефти за 
счет конденсата, получаемого при 
увеличении добычи газа?

- Азербайджан действительно 
будет добывать больше конденса-
та. В частности, месторождение 
«Шахдениз» на пике добычи газа 
будет давать ежегодно до 6 млн тонн 
конденсата, в рамках месторожде-
ния «Абшерон-1» - до 700 тыс. тонн 
и в рамках «Абшерон-2» - свыше 
3 млн тонн. То есть, в целом полу-
чится около 10 млн тонн конденса-
та в год. Безусловно, вся эта легкая 
нефть будет отправляться на экс-
порт по БТД. 

В то же время нельзя забывать, 
что, несмотря на рост добычи кон-
денсата, добыча самой нефти пада-
ет. В частности, согласно недавнему 
отчету bp, по итогам первых трех 
месяцев этого года добыча нефти на 
АЧГ сократилась на 540 тыс. тонн. 
Если предположить, что такое па-
дение будет наблюдаться и в тече-
ние оставшихся трех кварталов это-
го года, то по итогам 2023 года об-
щее падение добычи нефти только 
на АЧГ составит свыше 2 млн тонн. 

Соответственно, с учетом этого фак-
тора получается, что в целом экс-
порт жидких углеводородов из Азер-
байджана не будет расти. 

- А можно ли будет в таком слу-
чае заполнить БТД за счет тран-
зитной нефти?

- Сделать это только посредством 
использования танкеров невозмож-
но. Танкерными перевозками по Ка-
спию можно поставить в БТД око-
ло 10 млн тонн нефти в год. Если 
предположить, что в 2025 году соб-
ственной нефти по БТД мы будем 
отправлять на мировые рынки по-
рядка 20 млн тонн и 10 млн тонн 
будет транзитной нефти, все рав-
но трубопровод заполним его лишь 
наполовину, так как его максималь-
ная пропускная способность рас-
считана на 60 млн тонн нефти в год. 

- Как по-вашему, может ли Азер-
байджан максимум через два года 
начать поставлять газ в 10 стран, 
в том числе 8 европейских?

- Вероятность этого большая. 
Сейчас мы уже поставляем газ в че-
тыре европейские страны, это Гре-
ция, Италия, Болгария и Румыния. 
Как сказал Президент Ильхам Али-
ев, если инфраструктура позволит, 
то в конце года азербайджанский 
газ будет поставляться еще в две ев-
ропейские страны - Венгрию и Сло-
вакию. 

Более того, в предыдущем ин-
тервью глава нашего государства за-
явил, что Азербайджан желает до-
вести количество стран - импорте-
ров азербайджанского газа в Европе 
минимум до 10. То есть, к уже име-
ющимся 6 странам добавятся Сер-
бия, Албания, Хорватия и Слове-
ния. Кроме этого, через Румынию 

надеется получать наш газ Молдо-
ва. Конечно, это будут небольшие 
объемы, но все же и эта европей-
ская страна имеет все шансы ока-
заться в списке импортеров азер-
байджанского газа. 

- Как будет решаться наболев-
ший вопрос по поводу расшире-
ния пропускной способности TAP 
и соответствующего роста поставок 
азербайджанского газа в Европу?

- В своем выступлении Прези-
дент Ильхам Алиев обратил вни-
мание участников международного 
форума на то, что Азербайджан об-
ладает большими подтвержденны-
ми запасами природного газа. Для 
того чтобы экспортировать допол-
нительные объемы газа на европей-
ские рынки, необходимо наличие 
покупателей на эти объемы. При 
этом сами покупатели уже должны 
думать о том, как доставить к себе 
азербайджанский газ: где-то расши-
рить уже имеющиеся трубопроводы, 
где-то построить интерконнекторы. 
К примеру, сейчас мы наблюдаем за 
строительством интерконнекторов 
между Сербией и Болгарией, а так-
же Венгрией и Румынией. 

Но добыча и подготовка необ-
ходимой инфраструктуры долж-
ны быть синхронизированы, что-
бы одновременно быть готовыми, 
как к отправке, так и к приему азер-
байджанского газа. Поэтому, если не 
будет никаких форс-мажорных об-
стоятельств, то Баку готов удвоить 
поставки газа в Европу к 2027 году.

Также глава государства заме-
тил, что у Азербайджана нет про-
блем с расширением трубопрово-
дов на своей территории, а также 
на территории Грузии и Турции, так 
как больше половины акций при-
надлежит SOCAR, еще 30% у турец-
кой компании Botas, остальное - bp. 
С этими компаниями у Азербайд-
жана сложились очень хорошие от-
ношения. 

Что же касается трубопрово-
да, идущего в Европу (TAP), то там 
у Азербайджана только 20% акций, 
остальные 80% принадлежат евро-
пейским компаниям. Соответствен-
но, в пользу расширения трубопро-
вода должны проголосовать евро-
пейцы. Но голосование «за» в таком 
проекте не означает простого под-
нятия рук, это означает миллиард-
ные инвестиции. Сейчас же, как из-

вестно, на повестке дня ЕС находят-
ся развитие «зеленой» энергетики, 
борьба с углеродным следом. Сле-
довательно, эти компании уже не 
могут на прежних условиях при-
влечь кредиты ни от банков, ни от 
различных фондов, типа суверен-
ного фонда Норвегии. То есть, фон-
ды, типа Норвежского, наотрез отка-
зываются от финансирования неф-
тегазовых проектов, а банки хоть 
и готовы выделять кредиты, но уже 
под более высокие проценты. А это 
означает более дорогой газ.  

Президент Ильхам Алиев в сво-
ем выступлении послал месседж ев-
ропейцам, чтобы они определились 
и приняли, наконец, решение. Дело 
в том, что если расширением TAP 
будут заниматься только компании, 
являющиеся его акционерами, то 
этот процесс грозит затянуться на-
долго. А если инфраструктура еще 
долго не будет готова, то Азербайд-
жан не видит смысла в ближайшее 
время начинать разработку место-
рождений газа. 

- Каковы перспективы роста 
добычи газа в Азербайджане?

- Следует отметить, что новые 
месторождения безусловно будут 
разрабатываться, просто не так бы-
стро, как многим хотелось бы. Ведь 
это долгий и сложный процесс, тре-
бующий к тому же больших инве-
стиций. В частности, только в январе 
текущего года компания bp начала 
оценочно-разведочное бурение на 
«Шахдениз-3». Этот процесс пред-
полагается завершить через год. Еще 
примерно полгода понадобится на 
изучение полученных данных. Та-
ким образом, инвестиционное ре-
шение по разработке «Шахдениз-3» 
будет принято где-то в 2025-2026 го-
дах, не раньше. При этом до нача-
ла промышленной добычи газа на 
этом месторождении пройдет еще 
около пяти лет. Таким образом, пер-
вый газ с «Шахдениз-3» мы увидим 
не ранее 2030 года. 

Несмотря на то, что раньше пла-
нировалось добыть первый газ на 
месторождении «Абшерон-2» в 2027 
году, сейчас эти планы уже выгля-
дят маловероятными, так как до сих 
пор не принято инвестиционное ре-
шение по этому месторождению, не 
осуществлен детальный инжини-
ринг проекта (на это требуется не 
менее года работ). 

Откровенный месседж  
Европейцам следует определиться, будут они в ближайшие годы расширять TAP или нет 

Центральный банк Азербайд-
жана (ЦБА) провел презента-
цию денежных знаков, посвя-
щенных 100-летнему юбилею 
общенационального лидера  
Гейдара Алиева, сообщает АЗЕР-
ТАДЖ.

Выступивший на церемонии по-
мощник Президента Азербайджан-
ской Республики - заведующий от-
делом по вопросам экономической 
политики и промышленности Ад-
министрации Президента Азер-
байджанской Республики Натиг 
Амиров рассказал о стратегии эко-
номического развития великого ли-
дера. Он отметил, что с возвращением  
Гейдара Алиева к власти, как и во всех 

областях, и в экономике нашей страны 
также был заложен фундамент судь-
боносных перемен, экономика стра-
ны была спасена от неизбежных бед-
ствий и неразберихи. Сейчас эконо-
мика Азербайджана стремительно  
развивается. Стратегические валют-
ные резервы Азербайджана, увеличив-
шись по сравнению с 2003 годом в 41 
раз, к апрелю текущего года достигли 
65,9 миллиарда долларов США. Не-
смотря на экономические и политиче-
ские вызовы, имею шие место в мире 
последние годы, в Азербайджане обе-
спечена макро экономическая стабиль-
ность, укреплена финансово-банков-
ская система. 

Председатель ЦБА Талех Кязымов 
рассказал о значимости в истории на-
шей государственности периода ру-
ководства Азербайджаном великим 
лидером Гейдаром Алиевым. В частно-
сти, он подчеркнул, что как и в других 
областях, это был переломный момент 
в становлении и развитии финансо-
во-банковской системы. Банковская 
система была оздоровлена, начались 
серьезные процессы консолидации 
и реструктуризации. С обеспечением 
финансовой стабильности было вос-
становлено доверие населения к бан-
ковской системе.  Затем был показан 
фильм «Гейдар Алиев - жизнь, посвя-
щенная Родине и народу».

Выступившие председатель коми-
тета Милли Меджлиса по экономи-
ческой политике, промышленности 
и предпринимательству Таир Мирки-
шили, председатель правления ЗАО 
Azergold Закир Ибрагимов и прези-
дент Ассоциации банков Азербайд-

жана  Закир Нуриев рассказали о роли 
Гейдара Алиева в разработке и реа-
лизации стратегии развития нашей 
страны.

После выступлений был пред-
ставлен видеоролик о новых денеж-
ных знаках.

Талех  Кязымов объявил  о выпу-
ске в обращение денежных знаков, 
посвященных 100-летию общенаци-
онального лидера Гейдара Алиева. 

По случаю 100-летнего юбилея 
общенационального лидера азер-
байджанского народа Гейдара Али-
ева ЦБА впервые в истории нашей 
страны объявляет о выпуске с 10 мая 
инвестиционных монет из высоко-
пробного азербайджанского золота. 
В то же время, придерживаясь тради-

ции, Центробанк, в целях увековече-
ния 100-летия великого лидера Гей-
дара Алиева, выпускает в обращение 
и юбилейные монеты. Эти денежные 
знаки предназначены для специаль-
ных государственных мероприятий.

Юбилейные и инвестиционные 
монеты изготовлены в Королев-
ском монетном дворе Великобрита-
нии (The Royal Mint) в соответствии 
с самыми высокими международны-
ми стандартами. Основные элемен-
ты дизайна монет: на лицевой сто-
роне отчеканены профиль велико-
го лидера, его подпись и надпись  
«Гейдар Алиев», а на оборотной сто-
роне - слова «Азербайджанская Ре-
спублика», Государственный герб, 
номинал денежного знака и нацио-
нальные узоры.

Продажа и обратный выкуп мо-
нет инвестиционного назначения, 
впервые выпущенных в обращение 
в нашей стране, будет осуществлять-
ся Центральным банком. В соответ-
ствии с международной практикой 
эти денежные знаки изготавливают-
ся из высокопробного золота с целью 
использования в качестве долгосроч-
ного инвестиционного инструмен-
та и средства накопления населения 
и выпускаются в обращение в соот-
ветствии со спросом без ограниче-
ния лимита выпуска. Инвестицион-
ные монеты выпущены в весе 1 унция 
(31,1 гр.), 1/2 унции (15,55 гр.), 1/4 ун-
ции (7,78 гр.), 1/10 унции (3,11 гр.). 

Юбилейные и инвестиционные 
монеты являются законным платеж-
ным средством на территории страны 
по номинальной стоимости. 

Эхо судьбоносных 
перемен
Цель по созданию современного государства, 
сильной экономики и инклюзивного общества 
уже стала реальностью

Ряд экологических акций был 
проведен 5 мая в Лянкяран-
ском районе по случаю 100-ле-
тия со дня рождения об-
щенационального лидера  
Гейдара Алиева, который всег-
да придавал большое значение 
озеленению и оздоровлению 
окружающей среды, сообща-
ет АЗЕРТАДЖ.

Сначала на территории лесного 
фонда Лянкяранского района со-
стоялась акция по посадке деревьев 
с участием вице-президента Фонда 
Гейдара Алиева, учредителя и ру-
ководителя общественного объ-
единения IDEA Лейлы Алиевой, 
министра экологии и природных 
ресурсов Мухтара Бабаева и моло-
дых волонтеров. На мероприятии, 
проведенном с целью лесовосста-
новления, были высажены сажен-

цы «железного» дерева, занесенно-
го в Красную книгу Азербайджана.

Затем для удобного передви-
жения туристов в Гирканском на-
циональном парке была проведе-
на разметка по «чешской модели» 
экотуристической тропы. В целях 
содействия развитию экотуризма 
в нашей стране предусматривается 
широкое применение данной моде-
ли на особо охраняемых природ-
ных территориях.

В продолжение мероприятия 
при совместной организации об-
щественного объединения IDEA 
и Министерства экологии и при-
родных ресурсов в озеро Ханбулан 
были выпущены мальки в рамках 
проекта «Богатые водоемы», на-
правленного на защиту и увели-
чение рыбной популяции во вну-
тренних водоемах Азербайджана. 
В упомянутое озеро было выпу-

щено в общей сложности 50 ты-
сяч мальков карповых.

Далее на территорию Гиркан-
ского национального парка были 
выпущены 7 дикобразов, предо-
ставленных Бакинским зоологи-
ческим парком в рамках сотруд-
ничества с общественным объеди-
нением IDEA по воспроизводству 
редких и исчезающих видов  

фауны Азербайджана.
Организаторы экологических 

акций, проведенных в Лянкяране, 
призывают общественность стра-
ны к активному участию по защи-
те богатого и уязвимого биоразно-
образия Азербайджана, озеленению, 
лесовосстановлению и другим уси-
лиям, предпринимаемым на благо 
окружающей среды.

Забота о биоразнообразии
Лейла Алиева приняла участие в экологических акциях, посвященных 100-летию великого лидера

В городе Нахчыван состоялось 
открытие Центра обслужива-
ния налогоплательщиков, сооб-
щает Государственная налого-
вая служба при Минэкономики.

В церемонии приняли участие 
начальник структуры Орхан Назар-
ли, премьер-министр Автономной 
Республики Сабухи Мамедов, на-
чальник Государственной налого-
вой службы Нахчыванской АР Аб-

бас Исмайлов.
В Центре обслуживания нало-

гоплательщиков предпринимате-
лям будут предоставлены услуги 
по ведению налогового учета, при-
менению налогового законодатель-
ства, составлению и отправке нало-
говых деклараций, осуществлению 
электронного обмена документами 
между налогоплательщиками и на-
логовым органом, выдаче сертифи-
катов Asan Imza.

Обеспечена прозрачность
В Нахчыване открылся Центр 
обслуживания налогоплательщиков

Natasha
Машинописный текст
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